

4. 重症心身障害児者への援助と支えてくれた言葉

宮城県拓桃医療療育センター 地域・家族支援部 小児科医療部長

田中 総一郎



KEY WORDS 東日本大震災

重症心身障害

災害弱者



Soichiro Tanaka

はじめに

平成23年3月11日の東日本大震災では、全国で2万人弱の方が犠牲になった。その死因は、溺死が90.5%に及んだ。東北3県の30沿岸自治体を対象とした調査では、被害者数の割合が一般の0.9%に対して、障害者手帳所持者は2.0%に上った。この数字は、障害児者を津波被害から守る方策が機能しなかったことを物語る。

重症心身障害児者たちは、どのようにしてこの災害を生き抜いたのか、私たち支援者は何を求められたのか、記憶をたどりながら述べたいと思う。そして、この過酷な状況のなかでもお互いを助け合いながら支援を続けたご家族、医療、福祉、教育、行政、ボランティアの方々の「こころを支えてくれた言葉」

の数々を紹介したい。今後の課題と防災への備えについては、他稿^{1)~3)}を参照いただければ幸いである。

I. 最初の支援—安否確認とニーズの聞き取り

3月11日の震災後、患者さんとの連絡が取れなくなり、被災地の重症児は無事でいるのか、どんなことで困っているのか情報がつかめなかった。3月14日、テレビやラジオを通して外来患者さんへ医薬品対応の情報などを流した。拓桃医療療育センターのある秋保地区は、3月16日にやっと電話がつながるようになった。内服薬や衛生材料が不足する心配だったので、外来受診の予約表を見ながら

11日以降の予約の患者さんから順に電話をかけた。ガソリンが極端に不足しており、自家用車からの電源確保のためにも、車で医療品を拓桃まで取りに来ることができない方がたくさんいらっしゃった。院外薬局での対応や物品の節約やリユースの方法を伝えたが、どうしても困っているご家庭には直接届けた。

在宅人工呼吸器と酸素療法の患者さんには医療機器業者がいち早く連絡を取り安否確認をしてくれた。在宅人工呼吸器の患者さんのほとんどが医療機関へ入院していた。

津波被害の大きかった沿岸部のご家庭には、固定電話ではなく携帯電話の情報が役立った。普段から外来担当看護師が一人ひとり丁寧に聞き取っていたことが効を奏した。今回の震災においては、固定電話よりは携帯電話、携帯メールやWebメール、さらにIP電話やSNS(ツイッター、FaceBook、ミクシーなど)などがよく繋がったと聞く。お母さんたちの携帯メールによる連絡網も大きな役割を果たした。

沿岸部でも臨時の発電機が設置され携帯電話の基地局が復旧し始めた3月19日、石巻のIさんと連絡がとれた。Iさんは石巻市立湊中学校2年生で気管切開と胃瘻のある重症児だが、地域で暮らしたいという願いから地元の小中学校(普通学級に在籍)で学んできた。Iさん一家は母校でもある湊小学校の避難所に同じ町内会の方々と一緒にいた。「避難所には救援物資が届きはじめていますが、そのおむつは高齢者か赤ちゃん向けのものばかりで、障害児がよく使う中間のサイズ(体重15~35kg用)がありません。」おむつは「大は小を兼ねる」わけにはいかないことを、恥ずかしいことに私は知らなかった。また、避難所では歯ブラシやおねしょパッドが必要と聞いた。歯ブラシなどの不足は、1,000人以上も収容された避難所の衛生面が整っていなかったため、また、おねしょパッ

ドのニーズは、避難所でせっかく用意されたきれいなお布団に、普段は失禁をしないお年寄りや子どもたちが慣れない避難所生活でおねしょをしてしまうからである。現場のニーズを直接伺えたおかげでわかった情報であった。

災害弱者である障害児たちのニーズは優先されることではなく、これらを拾い集めて細かな支援をする必要があった。

II. 救援物資の要請

3月20日、医療系(蔵王セミナー:日本小児神経学会の有志による情報交換を目的とした会)と福祉系(医療的ケアネット:医療的ケアを推進する保健・医療・教育・福祉のメンバーによるネットワーク)のマーリングリストを通じて支援をお願いした。このメールに対する反応はすばやく、翌日1日だけでも40件もの援助申し込みのメールをいただいた。

物資を送ってくださったのは、医療では全国の療育センターや歯科医院、教育では特別支援学校の先生方やPTA会、企業では歯ブラシ製造販売企業など、福祉では各地域の福祉施設、たくさんのご家族で、合わせて77カ所であった。おむつは400袋以上、歯ブラシも3,000本以上、おねしょパッド、タオル、下着、防寒服、マスク、食糧などを送っていただいた。医療機関や福祉施設の買い置きのおむつを分けていただいたところ、お子さんのおむつを分けてくださったご家族もいらっしゃった。阪神淡路大震災を経験された方は、おしり拭き、手袋、マスク、手指消毒用アルコールなどを送ってくださった。また、医療的ケアをされているご家族からは、経管栄養のイルリガートルや注射器、胃瘻の接続用コネクター、経腸栄養剤などの医療品を送っていただいた。マーリングリストでは、送るときの注意事項として「段ボール箱には内

容、サイズと数量をマジックで明記する」など支援に役立つ情報を発信してくださる方もいた。いかに普段から障がいのある子どもたちの生活を真剣に考えているかが伝わってきた。

たくさんの支援への感謝とともにその反応の早さと大きさに正直驚いた。皆さんがおっしゃるには、「テレビなどで震災被害の様子を見ながら何か援助したくてもその方法が分からなかった。」具体的な情報（何をどこへ）を発信するコーディネーター役が重要であると気付かされた。

III. 救援物資の流れ

全国から宮城県への物資の流れは次のようにした。はじめは仙台まで宅配便が届かない状況であったので、全国から医療機器会社東京本社あてに送っていただき、そこから緊急車両扱いで東北自動車道を通って仙台へ輸送した。仙台から各被災地へは、大学教員、医療機器会社スタッフ、そして、ご家族にもボランティアで運搬していただいた。

3月22日からは各宅配便の仙台営業所まで配達ができるようになり、メーリングリストに「仙台営業所止め」と郵送先の変更をお願いした。刻一刻と変化する状況を的確に支援者の方々へ伝えるには、インターネットの力がとても大きかった。

物資は3月24日から4月20日までの間に被災地に直接届けることができた。支援学校12校、沿岸部の市町村福祉課10カ所、避難所や福祉団体7カ所、患者さんのご自宅14カ所の合計43カ所である。4月下旬から、各市町村で「日常生活用具」としておむつの供給が始まり、物資の援助は一段落となった。

IV. 被災地の個々のニーズの把握

各避難所やご家庭のおむつの必要袋数やサイズなどは、次のような流れでニーズを集め

た。①安否確認をしながら電話で直接聞き取る。②市町村母子担当保健師にお願いして、各避難所やご家庭に避難されている方のニーズを集めてもらい、宮城県障害福祉課から拓桃医療療育センターへ。③子どもたちの安否確認と居場所を確認していた各支援学校の担任の先生から宮城県教育委員会特別支援教育室に集め拓桃医療療育センターへ。

各機関への依頼後2～3日で情報を返してくださったおかげで、早くも3月24日には最初のおむつが気仙沼支援学校と石巻支援学校の子どもたちへ届けられた。これだけ早く届けることができたのは、行政、企業、大学の方々の協力のおかげである。この方々とは普段からよくつながっていたことが、縦割りを越えたこの活動を円滑にしてくれた。

V. 一緒に支援してくださった方々

被災地の重い障がいのある子どもたちを思って、たくさんの方が支援に来てくださった。宮城教育大学の学生さんが避難所となつた石巻支援学校へ交代しながら泊り込みで来てくれた。2泊3日でチームを組み、4月中を切れ目なくカバーした。避難所で時間をもてあましていた子どもたちにとって、学生さんと過ごした時間は楽しい思い出になったであろうし、学生さんにとっても得がたい機会に違いない。

4月23日には、仙台の保育士さんたちが石巻に来てくれた。震災以来、外へ出ることもなく自宅にこもりがちなご家庭がたくさんあった。人工呼吸器や酸素を装着していれば、なおのことである。保育士さんと協力して石巻の日和山へ歩いてお花見に出かけた（図1）。ちょうど満開を迎えたところで、地元の被災された方もたくさんお出でになっていた。ひと時でも、つらい日々から解放されたおだやかな表情があふれていた。

昭和大学病院院内学級の赤鼻のセンセイこ



図1 久しぶりの外出、保育士さんとお花見（掲載了解済み）

と副島賢和先生も授業の合間を縫って石巻に来てくださった（図2）。副島先生は人を笑わせるのが上手である。そして、笑いのなかで子どもたちの心をそっと温かく包んでくれる。ともすれば暗い気持ちになりがちな私たちに、副島先生のやさしい心遣いが寄り添ってくれていた。

VII. 私たちのこころを支えてくれた言葉

阪神淡路大震災当時、神戸大学精神科教室を東ねておられた中井久夫教授の著書「災害がほんとうに襲った時⁴⁾」から紹介する。

「電話は多くの生き残った人に『自分は孤独ではない We are not alone』という感じを与える効果があった。」やっと電話が通じるようになつた3月16日。安否確認の電話をかけているときは、呼び出しの音がとてもと

ても長く感じられ、どうかつながらほしい、生きてさえいてくれればと願いながら受話器を握っていた。受話器の向こう側には医療とつながった安心感が、電話のこちら側には子どもとご家族が無事でいてくれたことの安堵感があった。

「有効なことをなしえたものは、すべて、自分でその時点で最良と思う行動を自己の責任において行ったものであった。指示を待った者は何ごともなしえなかつた。統制、調整、一元化を要求した者は現場の足をしばしば引っ張つた。」まさにその通りであった。現場では待つたなしの決断を迫られる。先行きが読めなくとも今このときに援助を求められていたり、上司に相談するにも連絡手段がなかつたりするときにどう行動するのか、自分が問われ試されている場面であった。やや内陸部にあり津波の直接的な被害を免れたイ



図2 赤鼻のセンセイこと副島賢和先生（掲載了解済み）

オン石巻店のことが新聞記事に紹介されている。押し寄せる避難民の保護と相次ぐ緊急用食料や毛布の要請。支社と連絡が取れず想定を超えた災害を前にして、店長は「提供先への請求はあきらめた。あくまで独断、自分たちでやるしかない。腹をくくった。」石巻市内最大の指定避難所のピークは3,000人、このイオン石巻店はほぼ同数の人員を受け入れたそうである。

「日頃、仕事をとおして信頼関係にあるところが実質的な援助を与えてくれた。…『ほんとうに信頼できる人間には会う必要がない』のである。いや、細かく情報を交換したり、現状を伝えたりする必要さえなかったのである。『彼は今きっとこうしているはずだ』と思って、たとえ当らずとも遠からずであった。」

いろいろな立場の方が支援に駆けつけ子どもを守ってくださった。そのほとんどの方が同様に語られているのは「普段からのつながり～ネットワークが一番役に立った」ということである。彼らが被災地の子どもたちはきっとこんなことで困っているに違いないと想

像できたのは、この普段からのつながりや信頼関係があり、支援先によく知った顔が見えていたからだと思う。3月20日のお願いメールに応えてくださった方々のメールを読み返していると、お一人お一人の温かいお顔が浮かんでくる。

私たちがおむつなど救援物資を役場や支援学校へ持っていくと、スタッフの皆さんはすぐに各家庭へコンタクトを取ってくださった。そして、お母さんたちのネットワークは強力である。一人のお家に持っていくとその先には10人くらいのお母さんたちがつながっていた。おむつなどの消耗品はできれば備蓄しておきたいものであるが、惜しげもなく次の方へも分けてくださった。

「両手に荷物を持っていたら新しいものは受け取れない。新しいものを擱むためには、今握っているものを離さないと擱めない。囲うな！必要なところへ必要なものを渡せ！」石巻祥心会の理事長さんの言葉である。この言葉は、その日その日のあふれるような不安から、私たちの支援を奮い立たせてくれた。

3月26日、まだガソリンが不足していて、

2,000円分のガソリン（約13リットル）を入れるために10時間近く並ばなければならなかっただ頃のことである。物資を運んでいた帰り道、ガソリンが危うくなってきた。電話で患者さんの安否確認をしながら運転していると、一ノ関のMちゃんのご家族から「うちはガソリンスタンドもやってますからどうぞ」と救いの手を差し伸べてくださった。ガソリンのほかに、美味しいおにぎりまで差し入れていただいた。支援しているつもりがこんな風に助けてもらうこともたびたびであった。

がんばりすぎたのか、5月初めごろ、疲れを感じて動きが取れなくなってしまった。法要の一つに四十九日があるが、親しい方を亡くされた悲しみやその後のがんばりにも一つの区切りの時期があるのかもしれない。疲れ果ててしまった私たちは花巻の台温泉で休みをとった。その従業員の方の話である。「花巻温泉も数日停電がありましたが、大きな被害はありませんでした。沿岸部のために何か役に立ちたいと、釜石へ炊き出しのボランティアへ参加しました。しかし、津波被害のあまりの大きさに、何もできない自分が悔しかった。そうしているうちに、温泉にも次第に客足が戻ってくるようになりました。ある日、被災された方々が宿に来られてとても喜んでこんなことを伝えてくれました。『温かい温泉と美味しいご飯、以前と変わらないも

てなしがうれしかった。』」そう、被災した人にとって一番うれしいのは以前のような普通の生活があること、その安心感なのである。その方は続けてこう思った。「特別なことでなくとも、自分がこれまでやってきたことで人を支えることができるんだ。」いつもやっていることでも十分に人を支えることができる、役に立つことができるという言葉は、自身も被災しながらまわりを支えている東北の人たちの心の軸になっている。

被災地に限らず支援に尽力された無名の人たちがたくさんいる。「こういう人たちを孤独なままにしないことが必要である。…被災地で生き抜いた人、いろんな支援をしてくれた人に『あなたはよくやった』と伝えたい（中井久夫）。」

こんな言葉に支えられて毎日を暮らしている。

文 献

- 1) 田中総一郎、菅井裕行、武山裕一編著：重症児者の防災ハンドブック、クリエイツかもがわ、京都、2012
- 2) 田中総一郎：被災地での重症心身障害児支援、日本小児科医会報 43：95～100、2012
- 3) 田中総一郎：東日本大震災と障害児医療、障害者問題研究 40：44～51、2012
- 4) 中井久夫：災害がほんとうに襲った時—阪神淡路大震災50日間の記録—、みすず書房、東京：2011



社団法人 日本重症児福祉協会

23年度全国重症心身障害児施設職員研修会「医療技術管理コース」講演録

～重症児とともに No.137(平成24年3月17日発行)より抜粋～

東日本大震災の中での重症心身障害児者支援活動報告

宮城県拓桃医療療育センター地域・家族支援部 医療部長

東北大学医学部小児科 准教授

田 中 総 一 郎

「いのちの授業」を宮城県の小中学校で実施されている田中先生が東日本大震災で痛感されたことは、「普段からの支援ネットワークが最後には力をもつ」ということ。

いつ・どこで災害が起こるかわからない時代、だからこそ、普段からの生活や備えをどのようにしたら良いのか、体験を通して具体的に提示されており、全ての人にお読みいただきたい内容です。

● 希望の種をまきましょう
最初にとてもいいコースがあったので、ご報告させていただきます。「小さな小さな種だって、君と一緒に育てれば大きな大きな花になる。」野田総理が10月28日の所信表明で、仙台市の詩人 大越 桂さんの詩『花の冠』の一説を引用し、震災からの復興に向けて踏み出す覚悟を示しました。

大越さんは「私の詩が総理大臣の声で聞こえてきて驚きました」と話されていました。「うれしいなど言うたびに、私の言葉は花になる。だから、あつたらしいな種をまこう、小さな小さな種だって、君と一緒に育てれば大きな花になる。」

野田総理は続けて、「希望の種をまきましょう。そして、被災地に生まれる希望の種を大きく育てましょ」と呼びかけ、議場から大きな拍手が沸き起りました。

桂さんは19歳の時に毎日新聞社から「ものこえ」という本を出版されています。13歳頃まではとても大変でいろいろな病気をしながら、大きくなられて、13歳頃から

体調が安定してきて、お母さんの介助で筆談を始めたそうです。

● 脈拍で会話

桂さんはどんな方だったのでしょうか。出生時、819グラム。脳性まひなどの障害や病気と折り合いながら生きてこられました。気管切開もして胃ろうもしていらっしゃいます。「自分は周りが思うより、分かって感じているのに伝えられない。無視されて私は石だった。海の底の石。13歳で筆談の特訓。少し動かせる左手でお母さんの手のひらに字を書く。石は光を放った。生きることを許され、生きる喜びが少しでもあれば、石の中に自分が生まれる」。

桂さんが感じていることを表現できるようになつたきっかけが、「ものこえ」の中に書かれています。なんと「脈拍で会話」です。「私が眠ったような状態に見えても意識が起きている」ということを理解してもらえたおかげで状況は激変しました。脈拍で会話が出来るようになったのです。例えば、つるさいなあと感じたときに脈が

上がり、好きな曲だと脈が落ち着くのです。1か2の微妙な数値の変化です。この脈拍によるコミュニケーションで関わってもらえる可能性が生まれました」。小さな小さなサインを読みとるお母さまも素晴らしいです。これは受け取る私たちのアンテナの問題でもあるのでしょうか。

たくさんの詩を作った桂さん。その詩から作曲家が曲をつけてプロの歌手が歌うとこのコンサートが仙台で毎年行われています。それでは聞いてください、「花の冠」という曲です。（アフ）

「ホームになりました、合唱団で歌われるよつともなりました。また、アイルランド民謡の「ロンドンデリー」に歌詞をつけた「朝の月」、その朗読を聞いた南三陸町の皆さんには涙が止まらないといった記事もありました。海の底の石だった桂さんがやつと人と繋がり始めて希望が持てたというところが、被災地の人と同じ気持ちだったのですね。

● 震災で地域の障害児たちは…

さて、本題に入らせていただきます。

震災後の支援のきっかけになったのは、

石巻に住んでおられる中学校2年生の伊勢知那子さんでした。「この子が困っている」という声から私たちの支援ができるようになりました。彼女らが住んでいた湊地区は海岸から近く、津波で1階の天井近くまで浸水しました。避難した湊小学校も同じく3時48分で止まってしまいました。知那子さんは気管切開から喉頭気管分離と胃ろうのあつて、本当に重症なお子さんです。こんな重度な子が2ヶ月もの間避難所で過ごすようになりました。

また、アイルランド民謡の「ロンドンデリー」に歌詞をつけた「朝の月」、その朗読を聞いた南三陸町の皆さんには涙が止まらないといった記事もありました。海の底の石だった桂さんがやつと人と繋がり始めて希望が持てたといふところが、被災地の人と同じ気持ちだったのですね。

ちを中心として、私たち支援者が普段から繋がっていることが大きな力を發揮するのです。

皆さん方も、「自分の地域でのよつな大災害があった時にはどうのようとしたらいいのか、どのような備えをしたらいいのかといふ」とついて大変関心をもっておられると思います。今回私たちが強く感じたのは「普段からの支援ネットワークが最後には力をもつとこりゃ」と。

そのための体制づくりのよつとして、いつたらいいのかといふ」とに話を広げて、患者さんとの医療者の在り方から始まって、いのちの大切さを「のよつ」と思つていったらしいのか、そのいのちの大切さを障害のある子もない子も同じなんだと言つこといろいろな人に社会の中に伝えていけばよいかといふ話を聞いていきたいと思います。

災害時の備えやマニュアルを福祉目線で見直さなければならぬといふこと。この大変な時に頼りになつたのは、支援する方も

患者さんと医療の関係

今でも「患者教育」と平氣で書つ医療機

関があります。これまでの医療と患者さんは上下関係でした。これからはもっと対等である、双方向である、医療が一番ではなく患者さんの生活が大切、医療は患者さん利用者さんの生活を支える道具に過ぎないという視点が大事です。

「先天奇形をもつ子どもの誕生に対する親の正常な反応」について、ドローラーは んはびっくりのひと言をされました。「いいえ先生、私は受容なんかしていませんよ。毎朝、起きてみると息子が歩いてしゃべっている姿を夢に見ながら生きているんですよ」。

中田先生は、「親が子どもの障害を認識する過程を理解する時、表裏の色の違つり んの中田先生の「子どもの障害をどう受け容するか」という本の「よつなエピソードがあります。先生が初めて通園施設に勤められた時は、ちょうど養護学校の義務化の少し前で、障害がある子は学校に行かなくてずっと自宅か通園施設で過ごしていました。施設では国語や算数を教えていたところを見せる」とができます、家族はたんたんと生活していくのです」と書いてくださっていました。

本当にやうじょつか。立正大学の中田洋一郎先生から教えていただいたことです が、「障害児の母親」を立派に一生懸命やつているあるお母さんと、「お母さんはいつもそんなん頑張れるようになつたのですか?」この言葉のお母さんの障害を受容された

専門家が家族に対して、早く子どもの障害を受容して療育を進められるように、受容を促すことがよくあります。それではなくて、家族の心や気持ちを寄り添つて支えていく大切さを教えられました。

これまでの医療と患者さんの関係は上下

のですか」と質問されたのです。お母さんはびっくりのひと言をされました。「いいえ先生、私は受容なんかしていませんよ。毎朝、起きてみると息子が歩いてしゃべっている姿を夢に見ながら生きているんですよ」。

● 医療は利用者を支える道具 関係でした。今は横ならびのサポート、といふ関係性が問われていると思います。そして、これからは、人として喜びとか悲しみなどと寄つていむるところが、人と人の間柄を大切にする関係性、「寄り添う」関係性が大切なのだと思います。

この中田先生の「子どもの障害をどう受け容するか」という本の「よつなエピソードがあります。先生が初めて通園施設に勤められた時は、ちょうど養護学校の義務化の少し前で、障害がある子は学校に行かないことを期待する社会に対して内側の姿を見ていました。施設では国語や算数を教えていたところを見せる」とができます、家族はたんたんと生活していくのです」と書いてくださっていました。

専門家が家族に対して、早く子どもの障害を受容して療育を進められるように、受容を促すことがよくあります。それではなくて、家族の心や気持ちを寄り添つて支えていく大切さを教えられました。

ことができなくなつて、歩けていたのが歩けなくなつて、スプーンが持っていたのに持てなくなつて、視線が合つていたのが焦点が合わなくなつて…。私たちが指導できることがなくなつてきているとお父さんお母さんに何度も伝えましたが、ご両親は静かに聞いていました。最後の面接となつた日、お父さんが静かにおだやかになつた子の状態が悪くなつたことは担当のお医者さんから言わせていました。せっかく生まれてきたのに、他の子と遊べないままいのちが尽まる。それが忍びなかつた。幼稚園や保育園は無理だと思つていました。

この園の募集があつて、子どもたちと一緒にいられる場所をやつと見つけたことができました。これまでありがとうございました」と言つて園を去つて行かれたそうです。中田先生はその時のお父さんとお母さんとの間に手をつながれた子どもさんのそのシルエットが忘れられない、いつまでもよく覚えていたと聞かれていました。

「ついでに子が通園にいたら、ついでに保育園

作の時はいつ対応をしましようとか、嚙下が難しくなつてしたら、いつ食べ物にしましょねとか、今日では多職種が協力しあつていろいろなアプローチができるようになりました。大切なのは、各職種の専門性ではなく、それぞれの職種が一緒になつて一つの目標を作ることだと思っています。

医療は道具に過ぎません。その道具を使つて、この子が「生まれてきてよかつたね」と言えるような場所や時間を作れることができると強く思ひます。

「いのちの始まりはいつだと思いますか?」一一番多かったのが、お母さんのお腹の中。一番目が生まれた時。その他に、初めて声を出した時。名前をつけてもらつた時。人に良いことをした時…といつもいのちをもつてました。

「いのちの終わりはいつだと思いますか?」という質問に対しても、死ぬ時。心臓が止まつた時。その他に、脳の活動が停止した時。中学生っぽいですね。人と関わりをもたなくなつた時…こんなことを感じる中学生もいるんですね。満足に生きたと思つた時…中学生にしては早いかもしけれどですね、もう少し長く生きてもいいかな

ある壇場の中学校1年生の子たち126人の答えを紹介しましょう。

「いのちの始まりはいつだと思いますか?」一一番多かったのが、お母さんのお腹の中。一番目が生まれた時。その他に、初めて声を出した時。名前をつけてもらつた時。人に良いことをした時…といつもいのちをもつてました。

子どもたちに いのちの大切さを伝える

次の会話です。「子どもたちにいのちを大切にしてほしい」ということを、健常な子どもにも障害をもつた子どもにも伝えた」と言つて園を去つて行かれたそうです。中田先生はその時のお父さんとお母さんとの間に手をつながれた子どもさんのそのシルエットが忘れられない、いつまでもよく覚えていたと聞かれていました。

「ついでに子が通園にいたら、ついでに保育園

「いのちはいつあると思いますか?」

との質問に対しても、心地よいと答えた子。心臓にあると答つた子。体の中、自分自身のなか。脳みそ、わからなく述べた子。

それから「こんな答えもありました。名前をつけた時にいのちが始まる」と書いた子。人と人の間にいのちはあると書つてくれた子。優しさがあると書つた子。それから、地球にあると書つてくれた子は、周りの子たちが感心していましめた。

そして、「毎日のこどもとした生活の中。生められてる実感しているんだ」と答えた子に、「これは具体的にはどんなないとなの?」と聞きましめた。「今日の朝はんがおいしかった」と答えてくれました。次に、「お母さんのお腹の中で赤ちゃんがどんな風に大きくなるのかな」ということを、胎児エコーの写真などを使って見せます。おなかの中での週田では、頭の先からお尻までだいたい3センチくらいだとか、重さは40グラム位、卵1個と同じくらいだねとかお話をあげ、段々大きくなる写

真を見せ、そして、10ヶ月くらいに経つとおしゃーと産まれてへるの写真を見せます。ある小学校では、3キロと、1キロと、40グラムの人形がおこしてあったので、それをお借りして、子どもたちに抱っこしてもらひて、重みを感じてものとのかかわりをやつてみました(写真:右下)。聴診器でお互いに心臓の音を聞くという実習も行いました。子どもたちのこんな風に聞くふるんだといつて喜んでいました(写真:左下)。

● 毎日肯定感

「あなたが生まれてきた時、家族の方はどう風に思いましたか?」との質問を聞いておいてください。それを自分の字で書いてきてね」という宿題を子どもたちに出しました。その答えをいくつか紹介します。

「最高につれしかった」「神様からの贈り物だと思ってつれしかった」「産んだ痛みを忘れるくらいつれしかった」「やっと会えたね。(10ヶ月間ずっと、待っていたんですね)」「初孫でつれしかった」「お兄ちゃんがつれしかった、お父さんもつれしかった、



おじいちゃんといへり」「みんなよか」とんだ」。

一番多かったのは、「生まれてきてくれて、ありがとう」でした。お父さんお母さんからいう思われているとわかつたら、子どもたちはとても嬉しいでしょうね。

授業では、「君が生まれてきたとき、家族のみんながこんな風に嬉しかったんだね。あなたは存在するだけで人を喜ばせることができる、すごい存在なんだよ」と話します。それは「愛で育つ」「愛されている」という言葉で、愛されていると感じるのは、難しい言葉で、自分の肯定感と言います。自分は生きていよいよ存在だということ。あなたは生きていてほしい存在だということ。生まれてくれば、あなたは生まれた時に、最初に会う社会である私たちの病院は、おめでとうの祝福の前に、診断を与えることを使命としていました。それがお母さんのじまや。生まれてくれば、生まれてくれば、あなたは自信をなくした時に、「自分は」う思われて生まれてきたのだから…」と思えたなら、子どもたちにとって大きな生きるエネルギーになるでしょう。

先ほどの大越さんの記事の中で「生きる」とを許され…」という文章がありまし

た。これを読んだ時、私はすぐ切なくなっていました。「いつたい誰が人の生を許す」というのでしょうか。家族や周りの人たちから生きていてほしいと思われている存在なのに。

●人は評価の対象ではなく 愛される存在である

「生まれてくれば、ありがとうございます。」といふ言葉は子どもたちに生きしていく力を与えてくれる言葉ですね。しかし、それが言えない瞬間があります。例えば、障害がある子が生まれてきた時に、最初に会う社会である私たちの病院は、おめでとうの祝福の前に、診断を与えることを使命としていました。それがお母さんのじまや。生まれてくれば、生まれてくれば、あなたは自信をなくして、悲しみを与えていた、「生まれてくれば、あなたは生まれてくれば、あなたは自信をなくした時に、「自分は」う思われて生まれてきたのだから…」と思えたなら、子どもたちにとって大きな生きるエネルギーになるでしょう。

人は診断や評価の対象ではなく、愛される存在だと言ひます。私たち医療者こそ大切にしなければと強く思います。

●人の中で生きて人になる

宮城県気仙沼の唐桑という所、今年3月の大津波の被害が大きかった所ですが、そこに住んでいる鈴木郁実ちゃんを紹介させてください。気管切開、喉頭気管分離をやつて、胃ろうもある子です。生まれた時は異常はなかつたのですが、生後4ヶ月でミルクを吐いてしまって窒息して、重い脳障害を残してしまいました。緊張が強くて抱っこもできなくて、ちょっと触るだけで吐いてしまって、また力が入ってしまって。吐いたものが今度は気管の中に入つて、気管の吸引が1時間に10回とか、昼夜なくずつとそんな感じで、1日の吸引回数は100回、200回。付き添つてお母さんもへとへとです。こんな状態でおつちに帰れるかといふと、まずお母さんが体を壊してしまいます。お母さんが付き添つておる3歳のおじいちゃんは寂しい思いをしています。おじ

いややんも早く帰つてしまひ思つてこあす。家族で一緒に暮らしたいといふお嬢ちゃんから、拓桃にいるヶ月の間に、4回の手術（喉管切開と喉頭喉管分離と腫れ）を受け、心臓もく戻られました。

退院されて一週間くらいにして送られてきたはがおかは、おじこさん抱っこされていつも柔らかく表情をした郁実ちゃんが写つてこあした。病院ではこんな優しい表情ではなかつたなあ、心拍モニターの音やアラーム、病院の張り詰めた空氣の中で緊張していただしそうね。おつかひ勝る居場所はないですね。「人は人の中で生きて人に生きる」。神奈川県の通所施設“朋”的日浦先生から教えていただいた言葉ですが、郁実ちゃんは病院の子ではなくて、鈴木家の郁実ちゃんとよかつたと思いました。

● 生きあう機会を作る

“出生前診断”といつ医療技術があります。もし、今を生きてるダウン症の子がこの技術のひとを知つてしまつたら彼はどひ思ひのでしょつか。私は生まれてわざは

いけなかつたのかと思わせる医療技術とはいつたいなんでしょつか。その間にに答えていく医療でなければならぬと思こあす。この文章はダウン症のお子さんのお父さんが新聞に書かれた記事です。「わがの息子にはでもない」とが確かにたくさんあります。しかし、それをいくら積み重ねてみても、生まれてしなかつた方がよかつたほどの不幸にならないないです。樂しみや行き合ひ相手を見い出せないことが不幸なのです」。この息子さんは高校に通つているダウン症の子です。いつも同じ路線バスに乗つて通学しているので、風邪で休んだりすると、翌日そのバスの運転手さんが心配して「昨日はどうしたんだ」と顔をかけてくれる。帰り道はいつも友達とマクドナルドでハンバーガーの買い食いをして帰るのが楽しみなんです。そういう友達がいるといふことが大切なんですね。

郁実ちゃんが将来の息子になれるかどうか、あとと難しげでしょつか。ダウン症の息子さんが将来とても勉強ができる人になれるかはわかりません。でも、この1人のよつて、樂しみあり、生きる相手がいるから「生まれて良かった」と思えるのです。おじこちゃんが抱っこして頭をなでて、郁実ちゃんはどれだけ喜せでしょつか。同時に頭をなでておじこちゃんだけ幸せだらうかと思こあす。

“このちの授業”的最後はこんな質問で締めくくります。「みんなの身体はなんのためにあると願ひ…頭は…手は…口は…」頭はものを見るとか、手はものを箸で食べるとか、困つて居る人がいたら手をかしてあげるとか、みんないろんな答えを考えてくれます。でもね、こんな風にあっていいんだよ。頭は人になれてあらつて可愛よいね良い子だねと語られるためにあるんだよ。郁実ちゃんは回もであなくても頭をなでておひいひとがでまゆ。そして、なでている人を喜せにあればそれがでまゆことか。こんな風に人の体があつてもいいんだよお語つま。

■ 親の集い 第666号(2012年12月号) 8

地域で生きる 宮城県障害児教育将来構想

宮城県の「障害児教育将来構想」では、障害の有無によらず、すべての子どもが地域の小・中学校とともに学ぶ教育を展開する 것입니다。同じ町内会で同じ年の子が、地区の小学校に通わないで支援学校にいれば、その子の存在は町内会でとても薄くなります。地区の小学校に通っていても、特別支援学級ではどうでしょうか。通級クラスと交流がなかつたなら、もしその子が風邪で休んでも、通級クラスの子たちは誰もその子が休んだことに気がつかないでしまう。みんなが教室に座っている中で一席空いているとい、あの子は休みなんだってすぐわかりますよね。そういうた過程が「地域でじもと生まる」ために大切なんです。

● 心配してくれる友達がいる

その中のひとり高橋桃子ちゃんを紹介します(写真:10頁中段)。今は中学2年生です。田代訴えるハンドがじめの子で、小学1

年生の時から普通学級にいます。私もクラスの様子を見に行ってみました。午前中の授業が終わって、給食の時間になると、桃ちゃんは冒ろつたので、お腹をペロんと開けて注入を始めます。するとクラスの子どもたちがみんな寄ってきて、お腹に穴を開けて大丈夫なの?お腹に穴を開けて破裂しないの?と聞いてきます。そこですかさずお母さんが、「桃は口から食べるとむせ込んで肺炎になっちゃうのね、みんなも急いで食べるときむせ込んで苦しいでしょ。それで桃はおなかに直接入れるんだけど、みんなも」飯食べるとおなかがふくれるですよ。行先先は同じなのよ」という話をすると。「へーん」と納得した後は、桃ちゃんがつけていたおしゃれなピアスやキャラクターのことです。桃ちゃんは同じなのよ」ということは、どれだけ桃ちゃんが嬉しいだろうかと思いませんか。

つけていたおしゃれなピアスやキャラクターのことです。桃ちゃんは同じなのよ」ということは、どれだけ桃ちゃんが嬉しいだろうかと思いませんか。

クラスのお父さんとお母さんからです。「子ども達の世界は子ども達が作り上げていくもの。そこに障害をもつ子どもがいても、自分達の力で成長していくと思います」とても良いホールを送ってくれました。

「桃ちゃんのことじめ思ひますか?」

という間に對して、「立った姿が可愛い」

ちゃんと声をかけると、「ハーハーハ笑って、僕の手にタッチしたよ」「ねばよつと言つて車椅子を押してあげたよ」「ほづれん草をあまり食べなかつたから、ばほんに隠して食べたらいいよ」と言つたよ。最後の子は「冒ろつ」とこのハンドがつまづく伝わらなかつたようで、むづやく桃ちゃんが何か苦手なものがあつて食べられないんだと思つていたようです。自分もぼうれん草が苦手だったけど、私はこうしたら食べられるようになつたよ、桃ちゃんもがんばつて元気つてくれたよ。こんな風に自分のことのように心配してくれる友達がいるといつことは、どれだけ桃ちゃんが嬉しいだろうかと思いませんか。

「アイドルみたい」「一緒にいるのが楽しい」「大事な友達のひとり」「私は『大事な友達のひとり』」といつてはとても嬉しかったです。子どもたちは何かあった時には何でもいわなくとも自然にすうと手伝ってくれて、その手伝い方がとても上手なのです。大事にします。仙台の人は修学旅行でよく会津地方に行くのですが、白虎隊の石碑までの急な坂を、車椅子では無理だらう上がるのではないだらうと思つて遠慮するといふなんですね。そんな話をしていると桃ちゃんはどうせ無理だらうと寝たふりをするひらしいのですが、彼女のクラスの子たちは違います。寝たふりをしている桃ちゃんの椅子をがんつと蹴って、何寝てんのよ、みんなで押して上つて行くからねつていいよ。すぐになーつて思こあせんか。この子もたちの心で育つてこるのは、「困つてこる人がいたら助ける」という素直な気持ちか」それはハンディキャップがあるからやつてあげようではなくて、大切な友達のひとりだから手伝うつみ思つてこるのである。

制度になつて制度になつて
イオニアはすぐくへ
つりに思ふをします。
お母さんはい
るいろたいへんな
思いをしました。
「ハナコ子がひ
とりクラスにいる
だけで他の子たち
の勉強が遅れるの
よね」とはつきり
言われる。しかも、お母さんは絶対にめ
げません。お母さんは夢があります。「成
人式の日に近所の子たちと誘い合つて会場
に出かける、その後ろ姿を私は家にいて見
送る」。

おひわひとり紹介したい子がいます。山形
のみずあちゃんとです。もやもや病で、3歳
の時に寝たきりになつてしましました。そ
れまで、お母さんは看護師さんだったので、
軒隣の保育所に看護師さんをつかつてもひつ

制度になつて
制度になつて
イオニアはすぐくへ
つりに思ふをします。
お母さんはい
るいろたいへんな
思いをしました。
「ハナコ子がひ
とりクラスにいる
だけで他の子たち
の勉強が遅れるの
よね」とはつきり
言われる。しかも、お母さんは絶対にめ
げません。お母さんは夢があります。「成
人式の日に近所の子たちと誘い合つて会場
に出かける、その後ろ姿を私は家にいて見
送る」。



て通えるようになりました。同じクラスの子たちはいろいろ遊んでくれます。本を読んだり、画用紙に描いたいわじを食べさせてくれたり。食パンマンの顔を書いてくるところでは、たまちゃんが眉毛の位置を決めています。たまちゃんはみずやんの左手をじめつけていますが、実はみずやんの左手はちょっとだけなら動くので、たまちゃんはその動きをうまく察知して、眉毛を一緒に書いているのですね（写真：10頁下段）。たまちゃんは、お医者さんやOTさんに教えられたわけではなく、遊んでいいのつむじ自分で気がついたそうです。この中で一番の幸せものは誰だと思いませんか？ 桃ちゃんでしょうか？ みずやんでしょうか？ お母さんでしょうか？ 先生方でしょうか？ 韻をひいてくださいね。

● 気にしながら、ほっておく

「ケアが街にやってきた」という本の中で中村勝雄さんが書かれた「街で車椅子の人を見かけたら」という文章があります。小学校の高学年生や中学生対象の講演会の

あとで、「街で車椅子の人を見かけたら何をしてあげたらいいのですか？」という質問が必ずあります。それから、「障害の人とどう接したらいいのですか？」とこの質問も多いです。ハハした質問に答える時、いつも私はとても自分の言葉に気をつけている。つぶらな瞳でこちらを見つめている子どもたちの障害者に対する真の白な心に何を伝えるかはとても緊張します。そして、こいつ話します。「中村のおじさんは、ほつとこていからね。」「ハハ～♪」と大合唱のような声が返ってきます。そして、「みんなも同じと思うけど、街の散歩をして、みんなも同じと思うけど、街の散歩を楽しんでいる時はほつとこていほしいでしょ。車椅子の人もほつだよ。ただね、歩めるみんなより、たまに困る」とある。「そつつか…」生徒たちは想像していなかつた答えに、みんな顔を見合せています。「君たち

あつた、「街で車椅子の人を見かけたら何をあげてください。最初に何かお手伝いする必要がありますか？」とそういう話かけてください。「気にしてほしけれど気にしてもらえないでほしい。気にならないほっておいで」というのが、中村さんの本音です。

桃ちゃんやみずやんの周りにいる子どもたちがうごひきが自然にできていると思います。子どもたちの気持ちが育つていよいよ。IQ知能指数ではなくEIQ情緒指数がこの子たちは高い。私はほつこの経験がなかったので、この子たちのことが羨ましいです。ハジでの一番の幸せものは周りの子たちだと私は思います。生きあつ機会を作ることが私たちの役割です。その中で子どもたちは生きあつ知恵を作り出していくのだと思います。そう、いまは種をまく時です。

が街で見る車椅子の人たち、その全員の方が困っているという固定概念をもつてほしくないのです。もし車椅子の人が、何か困っているみたいだったら、その時は助けて

TBSの「ユースに取り上げられました。その様子を見てください。障害の有無に関わらず、すべての子どもが地域の小中学校で共に学ぶ教育を保護者

あげてください。最初に何かお手伝いするにはありますか？」とそういう話かけてください。「気にしてほしけれど気にしてもらえないでほしい。気にならないほっておいで」というのが、中村さんの本音です。

や子どもの意思を尊重して展開する。母みわこさんが桃子さんを普通学校に通わせるのは、この地域で生きていくために桃子もんを理解し、支援する友達がひとりでも増えてしまいと考へてゐるからです。この子が将来世の中に出た時にこの子のことをわかつてくれる友達をたくさん増やすことはそこでしかできないと思つた。お母さんはいろいろなことをしてあげられるけれど友達にならぬことはできないと言ひます。

知那子ちゃんも普通のクラスの中でずっと育つて来た子です。石巻市立湊中学校の普通クラスに在籍しています。普段は学習支援室にいるが、音楽や美術の時間になると、クラスの仲間が迎えにくる。先生と同級生が協力し合つて教室間の移動を助けています。友達がこんな風に知那子ちゃんのことを言ひます。『落ち込んだりしている時に相談すると笑顔で支えてくれるんだよね』校長先生は、知那子さんの存在は他の生徒にもいい影響を与えていたとおっしゃいます。テストに出るよつの勉強ではない

ですが、いろいろな人がいること、そして、そういう人たちと一緒に生活していくんだ

とこつこを、学ぶと書つたら良いのか、染み込むと言つたら良いのか。宮城県は障害のある子を普通学校で学ばせることに、大きな教育的効果があるとして全国に広げるよう國に働きかけると言つています。

映像の最後ですが、友だちの女の子が桃ちゃんのよだれをスッと自然に拭いてくれます。『桃汁が垂れた』と言つて何気なく拭いてくれるんですね。世界を見渡して、いつたいどこの同級生のよだれを拭いてくれる子ぢめがいますか。この子らは心が優しいです。

震災時の対応と課題

このからは東日本大震災に関する話です。全国で死者・行方不明者は2万人弱にのぼつてしましました。東北三県沿岸部30自治体の被害者数の割合を出してみると、一般の方が1%だったのに対して、障害児者の

方は2%と多かったです。そのほとんどが大津波から逃げ遅れたのです。

巨大地震の場合には、早期から外傷と挫滅症候群が重症の多くを占める。平成7年におきた阪神大震災の時は、外傷と挫滅症候群で44・5%、この内75%が3日以内に入院していました。しかし、東日本大震災では、一日経つても、二日経つても患者さんは救急外来へは来られませんでした。大津波被害のために医療機関のある場所まで行く、または運ぶことができなかつたからです。救急車も17台あつたうち12台が津波に飲まれてしましました。患者の多くは津波肺、低体温、そして慢性期疾患者でした。長引く停電、周囲の病院全部が機能停止状態でした。

● 最初の支援

そして、助かった方も次は生活がたいへんでした。命綱である人工呼吸器、在宅酸素、吸引器の電源がなかつたり、薬や経管栄養などの医薬品を津波で流失したり、いのちに關わる状況がありました。それから、

親戚の家や避難所など慣れない場所での生活など、環境変化に対する適応力が弱く、苦痛の表現が困難なため大きなストレスを受けることになります。この子たちには医療面と生活面の両方の支援が不可欠なのです。震災後、患者さんとの連絡が取れなくなり、被災地の重症児が無事でいるのか、また、どんなことで困っているのか情報がなかなかつかめませんでした。連絡がとれるようになって安否確認の電話をかけているところは、呼び出しの音がとてもとても長く感じられ、どうつかつながってほしい、生きておいてくれればと願いながら受話器を握っていました。6日田川から携帯電話がつながるようになり、医薬品や物品のリーズを聞き取った。院外処方による対応や直接のお届けをはじめました。

この知那子ちゃんと連絡が取れたのが6日田です。避難所にいるお母さんと話ができて、「救援物資はたくさん届いているけれども、オムツは高齢者用や新生児用のものしかなくて、障害者が使う中間のサイズ

がない」「普段はおねしょをしない子どもや高齢者が、慣れない避難所ではおねしょをしてしまってせっかくのお布団をよじりてしまつのがつらい」など、いろいろ教えてもらいました。災害弱者である障害者や子どもたちのニーズはなかなか優先されず、埋もれてしまつことが多いです。このようなニーズを拾い集めて細かく支援する必要があると思いました。

医療系や福祉系のマーリングリストにSOSを求めたところ、全国の医療機関、福祉施設、家族会、企業からたくさんの支援物資を送っていました。「オムツなどの救援物資の流れ」です。初めは仙台まで宅配便などの輸送する手段がなかったので、全国からの物資を日本メガケア東京本社に送つてもらい、東北自動車道経由で

「緊急車両扱い」で仙台へ、仙台から各被災地に届けることになりました。

● 地域でのニーズ収集方法

次は地域でのニーズを把握することです。どうだれがどのサイズのおむつが必要となるのかを調べる必要があります。そ

の時活躍してくれたのが各市町村母子担当保健師さんでした。保健師さんが巡回していく各避難所にオムツ情報を貼りだして、それに書き込んでもらい、必要な方に直接渡していただきました。

それから、支援学校の関係では、担任の先生から学校、県教育委員会、そして拓桃へ情報を廻してもらいました。担任の先生たちは早いうちから生徒の安否と居場所の確認をしていましたし、子どものオムツのサイズも普段から知っていましたので、すぐに対応してもらいました。このことは、普段からお付き合いのあるところで、福祉・企業・行政が縦割りを越えてよく動いて助けてくださったことだ、この活動が円滑に運びました。

オムツは3月22日から4月20日の間に直接届けることができました。4月の下旬からは各市町村でオムツ助成が再開したので、間に合わせることができました。

支援学校は12ヶ所、沿岸部の市町村の福

社課を中心に10ヶ所、それから避難所福祉団体7ヶ所、各患者さんのご家庭14ヶ所に私たちが直接運びました。そこから保健師さんや学校の先生が各家庭に運んでくれました。おむつの運送はボランティアさんにお願ひできました。そんなつながりで援助することができました。他にも大勢の方々が支援に来てくださいました。

●停電時の電源確保

私にとって、日本メガケア（呼吸器の酸素を扱っている会社）の武山さんは同志でした。車の運転、人や物資の運送など、一緒に活動してくださりました。この会社の仕事は酸素ボンベを各患者さんの自宅まで持つて行くことですから、家の場所を知っているんですね。安否確認を一番最初にしてくれたのが、この武山さんです。

その武山さんが「停電時に考えられる電源の確保」という資料を作ってくださいました。患者様に「再度、何ういう震災が起こり停電が発生した場合、直ぐに病院に行かねえか?」と質問をしました、「テレビ



まよ。家で使うにはカセットボンベ式の方が良いと思われます。駆動時間はボンベ1本で2時間程度と短いですが、エネボをお勧めしています。具体的に人工呼吸器と酸素濃縮器と加温加湿器で合わせて650W。エネボは900W。夏は冷蔵庫(400~1600W)、テレビ(1000W)、冷暖房(400~1600W)が必要といつどになりますね。そんな時は、加温加湿器は人工鼻で代用、酸素は携帯用酸素ボンベで代用、吸引器は手動・足踏式吸引器で代用します。手動式は手が疲れるので足踏みが良いです。1万5千円くらいです。

●これからのかの課題

医療機関は災害救急医療、被災者の受け入れをします。それと、想定外の大災害の時には、被災された患者さんは自分の車で来ることができません。行政や福祉なども、たとえばこの方がデパケンをどのくらい服用しているかわかりよつもないですから、医療情報を持つて医療機関が動かなければいけません。被災地以外の周囲

の医療機関が自分たちから動いていかない
との子たちは救われないと感じました。

そういう意味で、私たち医療者は来られない患者さんが被災地にいるとのことを肝に銘じないといけません。持っている医療情報をフルに活用して、そういうニーズを聞き取ることが大切だと思います。

家庭にお願いしたいことは、日用品（食糧・水など）、医療品・医療器具・ケア用品などの備えのほか、医療情報などのメモを常に身につけておいてほしいと思います。投与薬の種類や量、飲み方などの情報と、かかりつけの医療情報、緊急時の対応を明記したカードを常時携帯するのをお勧めします。

23年9月11日にNHKで、障害児者被災の特徴について報道していました。その中で、宮城県にある牡鹿地区は、石巻よりも海側ですが、石巻の障害者の被害者が7・5%に比べて4%と低い割合でした。牡鹿地区では、日頃から障害者や高齢の方と一緒に避難訓練を行っていたので、ど

こに障害者や高齢の方がおられて、どんな支援が必要か近所の方が知っていて、すぐ助けてくれたのだそうです。

障害者の方のご家庭が、普段から町内会で防災訓練に参加して、この町内会でな方がこんな助けを必要としているということを知つてもらひたいが必要です。

● これから備え

安否確認やニーズの聞き取りには、自宅が流された方もいたので、携帯電話が最も役立ちました。外来看護師が携帯の番号を聞き取つてカルテに記載していくのが役立つました。

お薬は、学校や施設で災害時対策に個人のお薬を3日分ほど預かってくれたおかげで、急場をしのげた方が多くいました。福

普段の障害児者の生活をよく知つていただき、それを災害時対策に役立てていただきたい。“福祉目線”で対策を考えていただきたいといついです。

次に、地域レスパイトの拡充です。避難所や親戚宅で肩身の狭い思いをしているご家庭が、生活を立て直すために一時でも子どもさんを預かることができたらと考え、

レスパイト入院を打診してみました。しかし希望される方は多くはありませんでした。石巻

の福祉施設ひたかみ園は海岸に近かつたにも関わらず災害を免れ、多くの障害児者が避難してきました。いわば自然発生的に出た福祉避難所で、障害児者向けの情報がここへ集約されました。石巻市内に定められた福避難所は二つありました。高齢者がほとんどのでした。通りなれている支援学校や福祉施設がそのまま避難所となるよう人の物的援助が求められている

と思います。

行政の方にお願いしたいことは、まず、普段の障害児者の生活をよく知つていただき、それを災害時対策に役立てていただきたい。“福祉目線”で対策を考えていただきたいといついです。